
 Les semi-voyelles 

On appelle les trois sons [j], [ɥ] et [w] semi-voyelles (ou semi-consonnes) parce qu’ils sont plus fermés 

que les voyelles, mais le passage par lequel l’air sort n’est ni obstrué ni aussi étroitement fermé que 

pour les consonnes. Chaque semi-voyelle correspond à une voyelle très fermée, par rapport à laquelle 

l’articulation de la semi-voyelle est encore plus fermée : 

- [j] est un [i] très fermé, comme pour le I écrit prononcé dans hier [jεR], Y écrit prononcé dans noyer 

[nwaje] ; 

- [ɥ] est un [y] très fermé, comme pour le U écrit de lui [lɥi], pluie [plɥi] ; 

- [w] est un [u] très fermé, postérieur, comme le OU écrit de Louis [lwi] et OI écrit dans loi [lwa]. 

 

Articulation des semi-voyelles 

On décrit les semi-voyelles selon les quatre critères employés dans la description de l’articulation des 

voyelles : 

[j] est antérieur, écarté, oral (comme [i]) mais très fermé ; 

[ɥ] est antérieur, arrondi, oral (comme [y]) mais très fermé ; 

[w] est postérieur, arrondi, oral (comme [u]) mais très fermé. 

 

Classement des semi-consonnes d’après leurs traits articulatoires 

         Antérieures Postérieure 

             Labialité 

Aperture 
Ecartée Arrondies Arrondies 

Très fermée [j] [ɥ] [w] 

 

Les réalisations des semi-voyelles 

 Le [j] : il peut s’écrire : 

i : hier, ciel, chien, pied, iodé, fiable, miauler, lieutenant ; 

y : noyer, voyage, hyène, yacht, yogourt, yoga ; 

il: soleil, ail, pareil, fauteuil, réveil, écureuil ;  

ill : fille, pupille, gorille, scintille, vacille, retrouvaille, famille. 
 

 Le [ɥ] : il peut s’écrire : 

u + i : Il est alors toujours prononcé [ɥ]. Exemple : suis [sɥi], puis [pɥi] ; fuite, bruit, huile, cuisine, nuit, 

puis, huileux. 

 Le [w] : il peut s’écrire :  

oi: oiseau, voiture, moi, toi, roi, miroite, débouchoir, oisiveté, coin, groin, point, loin ; 

ou + voyelle : ouate, gouache, douane, oui, Louise, nouer, louer, ouest, mouette. 

 


